
Protokoll der 14. Delegiertenversammlung des 

SV Salamander Kornwestheim 1894 e.V. 

 

Mittwoch, 11. Mai 2016, 19.30 Uhr, FSZ Kornwestheim 

 

TOP 0: Totengedenken  

Der Präsident gedenkt vor Eintritt in die TO der verstorbenen Mitglieder. 

 

TOP 1: Begrüßung 

Gruß an Delegierte und Ersatzdelegierte. 

Anwesende:     91 

wahlberechtigte Delegierte:   91 

Ersatzdelegierte:   0 

Besonderer Gruß an OB Keck, Vorsitzenden des Stadtverbands für Sport Marcus Gessl, 
Herrn Waldner von der KWH -Zeitung. 

Ladung zur DV am 21.04.2016: form- und fristgerecht. Einwände zur Tagesordnung: keine. 
Protokoll: Margherita Gallicchio. 

Grußwort durch OB Keck. Präsident G. Bahmann bedankt sich für Grußworte von OB Keck. 

 

TOP 2: Genehmigung des Protokolls der DV vom 19.05.2015 

Abstimmung: Ja: 91  Nein: 0  Enthaltungen: 0 

Damit ist das Protokoll der DV 2015 genehmigt.  

 

TOP 3: Berichte + Finanzen – Haushaltsbericht 2015 und Etat 2016 – Feststellung 
Haushaltsbericht und Etat: 

Bericht des Präsidenten: Rückblick auf Geschäftsjahr 2015 und Amtszeit.  

2010    2015 

Hauptverein 

Schulden SVK  3.021.565,- €  1.660.000/1.392.629,- € (Ende 2016) 

 bei gleichzeitiger Bildung von Rücklagen für Gebäude- und 
sonstige Investitionen 

 
Mehr/Mindervermögen 99.680,- €   1.157.184,- €  

Spendenvolumen   40` 32` 45` 36`(+50)  46` 70` €  



Sponsoring    119.000,- €   204.000,- €  Steigerung 71 % 

Mitgliederstand   6645              6891 

entgegen dem landläufigen Trend sinkender Mitgliederzahlen, Rückgang von über 7.000 auf 
jetzige Zahl ist auf Wegbrechen von ganzen Abteilungen (Lacrosse, Karate) nicht zuletzt 
wegen unzureichender Trainingsmöglichkeiten zurückzuführen.  

FunSportZentrum 

Umsatz FSZ    900.000,- €   1.060.000,- € 

Mitglieder FSZ  1345   1650  

Entwicklung Sportstätten SVK/Stadt  

2012  Bau Kunstrasenplatz Jahnstraße  

2013 Verkauf Sportanlagen ESG an Stadt, Ausbau Sportgelände Jahnstraße mit 
Sanierung der Jahn-Halle etc.  

2014 Sanierung der Jahn-Halle und der Sporthalle des ESG  

2016 Neubau Hannes-Reiber-Halle  

2016 geplanter Bau eines Naturrasenplatzes Jahnstr. durch den SVK  

2016  Hallenbelegung derzeit durch Flüchtlingsproblematik geprägt, entschärft sich, 
Stadion-Halle steht ab August dem Sport wieder zur Verfügung. 

SVK-hausintern: 

Umfangreiche Modernisierungen und Sanierungen im FSZ:  

2013:  BHKW-Einbau 

2014:  Umbau Gastronomiebereich 

2014:  Kompletter Neubau Saunabereich und Umgestaltung, Damen-Umkleiden 

2015:  Sanierung Squash-Courts, neuer Boden im medi aktiv und Studio, neue Geräte 
Linie „Five“, neue Technogym Geräte 

Veranstaltungen und Aktivitäten SVK  

2011  Start der Initiative gegen sexuelle Gewalt, Einführung des Ehrenkodex 

2011 Start der Veranstaltungsreihe „14 Jahre, 16 Jahre – na und?“ sowie 
Informationsveranstaltungen zum Thema „Haftungsfragen für Übungsleiter“  

2013  Einführung SVK-Neujahrsempfang, Gastredner: WLSB-Präsident Tappeser, 
Prof. Helmut Digel, Dr. Harald Schmid, EU-Kommissar Günther Oettinger 

2014 SVK-Gala zum 120-jährigen Bestehen des SVK im K. „Probelauf“ für 2019 

2014  Spendenmarathon zugunsten 46 PLUS Down Syndrom Stuttgart e.V. 

2014 erstmals: Oktoberfest FSZ 

2016  Typisierungsaktion für Timo Holten zusammen mit dem ESG  



2016  geplante Jubiläumsveranstaltung zum 20-jährigen Bestehen des 
FunSportZentrums am 05.11.2016 

2016 Umstellung des EDV-Mitgliederverwaltungsprogramms, dadurch Online-
Buchungen, Online-Zahlungen möglich, Vereinfachung der Datenerfassung und 
-verwaltung 

2010-2016  Erfolgreiche Fortführung bewährter Veranstaltungen: SVK-Fasching, Weinfest  
und Frühschoppen. Neugestaltung der jährlichen Ehrungsveranstaltung. 
Purzelbaum erscheint 3-mal jährlich, Dank an Jürgen Sautter 

Änderung vereinsinterner Organisationsstrukturen, Verbesserung der rechtlichen, 
steuerlichen, wirtschaftlichen und technischen Rahmenbedingungen mit dem Ziel 
einer besseren Transparenz und Kommunikation: 

2011 Satzungsänderung: Überarbeitung der Vereinssatzung und Anpassung an 
geänderte tatsächliche und rechtliche Verhältnisse  

2012 Neugestaltung der DV durch Vorträge zu allgemein interessierenden Themen  

2013 Verabschiedung neue Beitragsordnung 

2014 Muster-Abteilungsordnung 

2015  Erstellung  und Verabschiedung einer Jugendordnung für den SVK  

2015 Informationsabend für Abteilungskassier 

2015 - 2016 Komplette Modernisierung der Öffentlichkeitsarbeit: Neuerstellung der SVK- 
und FSZ-Homepage und Abteilungs-Homepages, Einrichtung Facebook 
Präsenz, sowie Google + Twitter, YouTube 

 
Kooperation mit Stadt und städtischen Einrichtungen 

Änderung der Sportförderrichtlinien mit linearer Kürzung bzw. gänzlicher Streichung des sog. 
BKZ für das FunSportZentrum trifft SVK ins Mark. Mehrbelastung ca. 30.000,00 €. 

Dennoch gute Zusammenarbeit mit den Ämtern und der Verwaltungsspitze, Rathaus hat ein 
offenes Ohr für Belange des Sports. Sport ist bereit, zur Konsolidierung der kommunalen 
Finanzen. Dank an OB Keck und Team.  

Kindersportschule ist Vorzeigeobjekt, Dank an Matthias Mörike. 

Glucker-Schule: Enger Kontakt und steter Austausch auf allen Ebenen. 

Vorhaben 

Rasenplatz Jahnstraße als Hybrid-Rasen. Kosten ca. 130.000,00 €. Vorbehaltlich einer 
Klärung mit der Stadt und Zustimmung durch die dortigen Gremien (Gemeinderat). 

 
Defizite: 

Thema Rasenplatz Bogenstraße ist wegen horrender Baukosten erledigt 
(Untergrundproblematik, Bodenkontaminationen). 

Ganztagesschule: Bedarf wird nicht beim Verein angemeldet oder Vereinsangebote sind 
unzureichend?  



Grundsätzlich 

Mitgliederzahlen von Kindern und Jugendlichen in den Vereinen gehen zurück. Freude an 
Sport und Spiel sind Essentialien der frühkindlichen Entwicklung. Wer sich mit 5 Jahren nicht 
bewegt, wird sein Leben mit 50 nicht genießen. 
 
Vereine sind heute multifunktionale Serviceunternehmen. Ihre Mitarbeiter beraten, helfen, 
trösten und motivieren, loben und kritisieren, erziehen und sagen, was geht, aber auch - und 
das immer öfter - was nicht geht. Sie sind Trainer und Betreuer, Fahrer und 
Schlachtenbummler, Motivator und Mahner, Psychologe und Psychotherapeut, Physiologe 
und Physiotherapeut, Berater in allen Lebenslagen und -fragen ja  und manchmal sogar 
Beichtvater. Kommunale Sportförderung zu beschneiden ist der falsche Weg.  
 
Haushaltsbericht 2015 und Etat-Entwurf 2016: Schatzmeister Werner Sälzer. 
 
Abstimmung: Ja: 91   Nein: 0  Enthaltungen: 0 
 
Haushalt 2015 und Etat 2016 ist einstimmig festgestellt. 
 
TOP 4: Bericht der Kassenprüfer 
Kassenprüferbericht von Hr. Uli Baum: 

• Alle Kassenbücher sind nach Überprüfung übernommen worden 
• Keine Beanstandungen 
• Abteilungskassen werden sehr ordentlich geführt 
• Herr Baum bittet um Entlastung 

 
TOP 5: Entlastung 
Den Antrag auf Entlastung des Präsidiums stellt der Ehrenpräsident Heinz Kipp. 
Abstimmung: Ja: 86  Nein: 0  Enthaltungen: 5 
Präsidium ist entlastet.  
 
TOP 6: Vorträge 
Thema: „Inklusion und Integration - Möglichkeiten und Grenzen“. Kurzreferate und Berichte 
von Andreas Escher (Abt. TT) mit Film. Natja Stockhause vom Verein „46PLUS  Down-
Syndrom Stuttgart e.V.“ 
 

TOP 7: Neuwahlen – Präsident, Schatzmeister, Schriftführer, Pressewart, 2 
Kassenprüfer, Damenwart, Jugendwart, 10 Beisitzer 

Präsident  
• Ehrenpräsident Heinz Kipp übernimmt die Wahlleitung. Vorschlag: Gerhard Bahmann 

bleibt Präsident. Andere Wahlvorschläge sind nicht eingegangen. 
• Abstimmung: Ja: 90  Nein: 0  Enthaltungen: 1 
• Der Gewählte nimmt die Wahl an. 
• Sitzungsleitung geht an Präsident über.   
 
Schatzmeister: 
• Vorschlag: Werner Sälzer (wie bisher) 
• Abstimmung: Ja: 90  Nein: 0  Enthaltungen: 1 
• Der Gewählte nimmt die Wahl an. 
 
Schriftführer: 
• Vorschlag: Margherita Gallicchio (wie bisher) 
• Abstimmung: Ja: 90  Nein: 0  Enthaltungen: 1 
• Die Gewählte nimmt die Wahl an. 



Pressewart: 
• Vorschlag: Jürgen Sautter (wie bisher)  
• Abstimmung: Ja: 91  Nein: 0  Enthaltungen: 0 
• Der Gewählte nimmt die Wahl an. 
 
2 Kassenprüfer:  
• Vorschlag: Walter Schrenk und Ulrich Baum (wie bisher) 
• Abstimmung: Ja: 90  Nein: 0  Enthaltungen: 1 
• Die Gewählten nehmen die Wahl an. 
 
Damenwart:  
• Vorschlag: Silke Schöninger 
• Abstimmung: Ja: 90  Nein: 0  Enthaltungen: 1 
• Die Gewählte nimmt die Wahl an. 
 
Jugendwart: 
• Vorschlag:  vakant 
• Abstimmung: Ja: -  Nein: -  Enthaltungen:  - 
 
Technischer Leiter: 
• Vorschlag: Rainer Kock  
• Abstimmung: Ja: 90  Nein: 0  Enthaltungen: 1 
• Der Gewählte nimmt die Wahl an. 
 
Beisitzer:  

Hans Dachtler ist verstorben. Für ihn: Klaus Schulz (Tischtennis, Senioren). 11 Beisitzer: 
Die Wahlperiode der Beisitzer beträgt 1 Jahr.  

• Miriam Bahmann (Handball) 
• Markus Kienzle (Fußball) 
• Gerald Oertel (Tennis) 
• Roberto Raimondo (Fußball) 
• Claudia Saile (Leichathletik) 
• Desiree Schneider (Turnen) 
• Klaus Schulz (Tischtennis, Senioren) 
• Carsten Waitzmann (Volleyball) 
• Dieter Walter (Behindertensport) 
• Uli Weber (Fußball) 
• Artur Wolter (Schwimmen) 

Abstimmung: En bloc 

Abstimmung: Ja: 83  Nein: 0  Enthaltungen: 8 

Alle Gewählten erklären: Ich nehme die Wahl an. 
 
TOP 8: Anträge 
Keine Anträge eingegangen. 
 
TOP 9: Verschiedenes 
Überlegungen zur KITA. Vorbehaltlich Beschlüsse durch Hauptausschuss und DV mit 
Satzungsänderung : 
 



• Die Bewegungskindertagesstätte ergänzt das Angebot des SVK im Bereich der 
frühkindlichen Bildung. Optimale Anbindung an FunSportZentrum. Kurze Wege ergeben 
Maximum an Betreuungszeit für die Kinder bei den Bewegungseinheiten. 

 
• Der Schwerpunkt liegt bei der Bewegung und  evtl. musikalischen Früherziehung.  
 
• Geplant: Angebot ganztags (ca. 8 Stunden am Tag) in gemischten Gruppen mit zwei 

altersgemischte Gruppen mit ca. 30 - 40 Kindern im Alter zwischen 2 und 6 Jahren. 
 
• Raumkonzept kann in Gaststätte optimal umgesetzt werden. Der große Gartenbereich  

ergibt attraktive Freifläche für die Kinder. Die Anfahrtssituation für die Eltern ist ideal.  
 
• Entscheidend: Betreibervertrag zwischen Kommune und Verein. Der Verein übernimmt 

mit dem Bau einer Bewegungs-Kita staatliche bzw. kommunale Aufgaben, die Förderung 
des Projekts durch die Kommune muss vergleichbar mit anderen Kommunen sein.  
 

• Synergieeffekt Glucker-Schule: Zusatzausbildung Sportfachkraft in Kitas und 
Ganztagesschulen.  
 

• DV wird gebeten, mittels pro-forma-Abstimmung grünes Licht für die weiteren 
Überlegungen  zu geben. 2 Gegenstimmen, keine Enthaltung, sonst Ja. 

 
Der Präsident verleiht Sportpreis an Dietmar Gaus (Abt. Volleyball) und Silberne 
Ehrennadel des WLSB an Daniela Assmann (Abt. Handball). 
 
Verabschiedung:  
 
Dank an alle Delegierten, an alle Ehrenamtlichen und alle Helfer, an alle Angestellten, 
Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter des Vereins in Geschäftsstelle und im FSZ, an alle 
Beitragszahler, an alle Spender und Werbepartner.Dank an Stadt KWH, an GR und OB Keck 
für Unterstützung.  
 
Sebastian Kneipp: Wer nicht jeden Tag etwas Zeit für seine Gesundheit aufbringt, muss 
eines Tages sehr viel Zeit für seine Krankheit opfern“. Icke Hässler: „Ich bin körperlich und 
physisch topfit“. 
 
Ende der Versammlung: 21.30 Uhr 
 
 
………………………………. 

(M. Gallicchio, Schriftführer) 


